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上海新闻

“梯”升幸福 久久为功
屠 瑜

新民眼

10年前，长宁区首部加装电梯在周家桥
街道周二居民区开始试点，历时三年克服种
种困难终于完工，为全市加梯工作先行先试
提供了成功案例。上周五，还是在周二居民
区，迎来了街道第50部加梯的竣工交付，居
民区党总支副书记张维娜来不及高兴，就投
入新的战斗，因为当天她领到了新一年的加
梯任务，开始倒排时间。
起步就是冲刺，开局就是决战。老房加

梯，刻不容缓。周家桥街道党工委书记贾跃
能在加梯部署会上强调，如果按照年度目标
任务倒排来计算一下，必须在2月签约一批，
3月开工一批，6月竣工一批，同时，6月份再

签约一批，7月再开工一批，才能在10月底前
完成目标任务，一步脱节将步步脱节，年度目
标任务就会受到影响。

2021年起，老房加梯纳入全市民心工
程，对改善群众居住条件、提升城区生活品质、
增强社区治理能力都有着重要意义和促进作
用。《上海市住房发展“十四五”规划》提出，“十
四五”时期，上海新增既有多层住宅加装电梯
1万台以上。前两年，上海加梯工作取得了显
著成效：2021年，加梯数量超过1000台，这一
数字超过过去10年总和。2022年，共完成加
梯2303台。2023年目标为完工3000台，表
明了上海政府为民办实事的坚定决心。

2023年，注定是加梯的攻坚之年，一方
面是无数悬空老人望眼欲穿，是老百姓对美
好生活的向往，另一方面，加梯工作的复杂

性艰巨性，也让基层干部感到压力巨大。
一栋楼内加装意愿难以统一，是加梯工作
中的头号难题。底楼居民普遍关心采光、
通风、噪声、利益受损等核心问题，年轻群
体安装意愿较低，如何让居民形成一致同
意，需要进一步搞好宣传解释工作，主动搭
建沟通平台。
有一位居民区书记告诉我，她所在的居

民区有一台电梯签约一年多，因为底楼居民
提出很多阻扰，楼上楼下至今未达成共识，一
直在恳谈中，目前在等居民区另一台已经施
工的电梯工程全部收尾后，想邀请意见户试
乘和实地考察，也许会有转机。“就看2月底3

月初最后一搏了！”
另外，加装电梯维保机制还有待完善，后

期维护和保养还存在一些制度空白。一些老

旧小区缺少专业的物业管理人员。电梯安装
运行后的电费、维修、维护等日常管理工作不
规范，容易产生矛盾。
志不求易者成，事不避难者进。加梯工

作，也是群众工作。加梯加的是老百姓的幸
福之梯，事关群众切身利益的事，再难我们也
要想办法解决。我们要坚持人民至上，把握
全市全力助推民心工程的良好势头，抓住大
局大势的机遇期，趁势而上，倾力而为，创新
工作思路和方法，把工作做细做实，以攻坚克
难的精神努力破解瓶颈制约。
唯有锚定目标，直面问题，迎难而上，持

之以恒，久久为功，方能解民忧、纾民困、暖民
心。相信一部部电梯开通后，见到悬空老人
能到外面走走，居民脸上露出喜悦的笑容，每
一位基层干部都会觉得一切付出都值了。

本报讯（通讯员 吴锴 记者 江跃中）
这个元宵节，可能是张兰珍在普雄路普陀

一村过的最后一个元宵节了。普陀一村

（普雄路道路改扩建工程地块和长寿路

街道东新片区网格化综合管理服务中心

新工程地块）征收项目正在有序推进，预

计2月中旬即可完成房屋征收房地产价

格评估机构评选和选房签约顺序抽签，3

月初正式启动补偿协议签约，最快4月底

前生效。

此次普陀一村两个工程征收范围涉

及居住房屋323产，总建筑面积约8767平

方米，非居住房屋4产，总建筑面积约242

平方米。该地块征收工作的全面启动，标

志着普陀区正式吹响了2023年城市更新

建设提速“号角”。

上世纪50年代，为解决十余万名工人

的住房问题，上海市兴建“21000户”新式

工人住宅，也就是人们俗称的“两万户”，处

于同一建造时期的普陀一村历经了60多

年的风雨，充满了烟火气息与市井情调，老

旧的巷道里也承载着昔年邻里的共同记

忆。如今，随着征收工作的全面推开，这

里的居民们即将告别蜗居、住上新房。

“我印象很深，1983年2月14日，我来

到这里。如果一切顺利，今年2月，我就将

搬离这里，掐指一算，正好40年。”上世纪

80年代初，张兰珍跟随丈夫落户普陀一村，

在17号这套面积约30平方米的房子里一

住就是大半辈子。随着日子一天天过去，

张兰珍慢慢感受到生活的不便，设施老旧、

噪声污染、厨卫合用……细数老房生活的

种种不便，张兰珍越发感慨：“每天用厕高

峰要排队，烧饭烧菜都挤在一起，大家卫生

习惯又不一样，日积月累难免产生矛盾。”

随着征收工作紧锣密鼓地进行，张兰

珍期盼了近40年的“动迁梦”也即将成为

现实，而她也开始匀出更多时间为未来的

新生活做打算。“前段时间我和老伴一起

抽空去看了几个新房基地，一个在嘉定

北，一个在桃浦，房子造得都很漂亮，都有

电梯，外观也不比商品房差。”作为楼里的

楼组长，张兰珍说自己不仅要带头签约，

还要帮着居委、征收组一起搞好群众工

作，带领街坊邻里一起早签约、早搬迁，早

日住进“大房子”。

本报讯（特约通讯员 龙钢 记者 袁玮）
“我们小区的微更新，都是居民自己设计的！”

安丘居民区党总支书记雷国兴说，相比其他

社区微更新往往请企业设计，这里都是本小区

居民来规划设计。昨天，虹口区嘉兴路街道社

区党委正式聘请首批7名青年为社区设计师，

他们都住在辖区里，身怀长技，又热心公益。

嘉兴路街道安丘居民区铭庭小区（瑞虹

四期）建于2012年，由4栋高层住宅公寓组

成，有636户，里面有各类专业人士。去年，

居民区要对小区一些场地设施微更新，雷国

兴便在居民微信群里征求意见，大家提了不

少真知灼见。于是，一个想法跃入雷国兴的

脑海，何不聘请愿为社区出力的社区设计师

来设计？经过排摸和居民报名，确定了常琦、

季弘斐、陈鹰、傅幸之等有专业背景的居民来

当社区设计师。

铭庭小区有个篮球场，经过10年的使

用，已难满足居民体育锻炼需要，居民决定对

其微更新。起初居委会请外面公司设计，但

居民觉得方案不接地气，结果否掉了。那怎

么改呢？根据居民意见和自身专长，社区设

计师出来挑大梁。毕业于美国哈佛大学景观

建筑系的社区设计师季弘斐说，居民想要什

么，我们就设计什么，小区微改造好比自己家

装修，适合不适合，居民最清楚。

去年底的项目评审会上，社区设计师、居

民代表和居民区干部一起讨论，设计师们亮

出方案，讲述理念。“球场旁边要有休息地方，

让锻炼的人坐坐”“要有三分球线”“光线亮一

点”……居民也对设计方案提出建设性意

见。过程中，主设计师之一的季弘斐正向大

家讲解方案，没想到妻子也是专业设计师，她

对方案中的一处座椅细节提出意见，甚至当

场手绘解决方案……这一意外的“交锋”，正

反映了广大居民让社区更美好的愿望。

经过多次论证和反复听取意见，篮球场

微更新项目设计方案得以确定。由于方案来

自居民，与居民需求契合，得到大家认可。施

工后，设计师每天一回家就扎进现场，拿着电

脑和设计图纸，和工人边讨论边丈量场地，居

民也常来现场，关心施工质量和进展。

嘉兴路街道负责人告诉记者，通过发挥

有专业特长的居民参与到社区的管理，吸引

居民、企业等多元主体，把民智、民力贯穿到

社区治理的始终，可以不断激发小区业主参

与自治意愿，更有助于解决群众“急难愁盼”

的问题，将社区治理创新转化为城市可持续

转型的巨大能量，助力持续探索社区治理的

“嘉兴实践”。

本报讯（记者 江跃中）新春伊始，普

陀区长风新村街道“加梯大篷车”开进白

玉新村小区，开展现场咨询，同时也开启

了成片加梯模式。之前，长风新村街道已

助力164个楼栋居民加装电梯，通过“成片

化”实现加梯高密度，将给更多的居民带

来进出家门“上上下下”的方便。

红红的“大篷车”、飘扬的彩旗、悬挂

的横幅、醒目的展架、滚动播出的电子显

示屏、热情专业的工作人员、热切关注的

居民、互动问答的小区微信群、不停被点

击关注的加梯小程序……4日上午9时，

白玉一委、二委同时举办“加梯大篷车”现

场咨询活动，线上线下的全方位服务，洋

溢着幸福温暖的气氛，在解答居民各种疑

问的同时，也让大家更加清晰地了解相关

信息，让渴望加梯却略带迷茫的居民，得

到一次完美“升级”。

“一直希望我们楼能加装电梯，你们

来了，我们坐上电梯的日子就快来了！”

“老伴腿脚不好，我让他在窗台上看着，一

起高兴高兴！”在白玉新村小区，随着人口

老龄化程度提高，许多阿姨爷叔被迫成为

“悬空老人”，这场加梯大篷车活动让他们

看到自由出入的美好希望。

“加梯大篷车”是近年来长风新村街

道在探索加装电梯工作中的“品牌”加梯

宣传方式，街道相关负责人介绍，“两年前，

长风加梯大篷车开进23个居民区，对全街

道的多层住宅小区进行了加梯普及宣传和

咨询服务。”“今天，我们在党建引领下，多

部门通力合作，送来专门为白玉新村量身

定做的整体加装方案。”经过两年的深耕，

长风加梯大篷车陪伴居民们走过摸索普及

的“初级阶段”，走向优化深入的加速发展

阶段。

寒风和低温难抵居民们高涨的热情，

大家笑逐颜开，共同憧憬着加梯之后的

美好新生活，纷纷表示，多年来的心愿

即将成为现实，感谢街道对百姓的关心

关爱，衷心祝愿加梯顺利进行，争取早

日晋升为“有梯一族”。

宣传大篷车驱疑云
普陀长风新村已助力164个楼栋

加装电梯，成片加梯模式正加速

长宁区虹桥街道虹桥小区建于40多年前，2020年以来，在虹桥居民区党总支牵头下，结合

“儿童友好社区创建”打造出“童梦星球”，今年又迎来2.0版蝶变，新增“植物宝典”“社区美术

馆”“星河之眸”等街区儿童空间，让孩子们尽情玩耍，寓学于乐。 本报记者 张龙 摄
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